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“我的2020年是人间值得”

记者：今年春节怎么度过的？
王灵：今年春节过得比较简单充实。除夕

夜，和家人一起吃年夜饭，发红包，看春晚，一起
听12点的敲钟。像我，虽然已经33岁了，还是
会收到红包，就像个小孩一样，还是很开心的。
亲戚朋友们会来看望我，我已经很满足了。

记者：这个新年，你的感触是不是比以往
更深？

王灵：今年感触最深的就是这种团圆的美
好。以往觉得一切是理所应当的，但是今年会
觉得父母尚在，自己还健康地活在这个世界
上，亲戚朋友还能坐一起吃团圆饭、诉说经历，
这种平凡的幸福，其实是最值得珍惜的。

记者：如果用一句话形容你的2020年呢。
王灵：我的 2020 年，用一个词形容就是

“人间值得”。真的是从地狱里走一趟，再回到
人间，才会发现人间真的美好。所有的亲情、
爱情、友情，包括我们的呼吸、阳光，每天看到
的世界，都是很美好的。

过去所有的挫折和不如意，你可以把它看
成是打击，也可以看成是一种阅历，它会像一
件铠甲一样，被我们穿在身上，更好地保护我
们，让我们变得向上，变得坚韧。希望大家不
管有什么挫折和不如意，都能越挫越勇。

“我要为自己和孩子站出来”

记者：2020年印象最深的事情是？
王灵：印象最深的是年初的一审。那是我

出事后第一次回泰国，待了快三个月，当时坐
飞机、见律师，去法院递交材料，都是坐轮椅。

我回到泰国的时候，所有的人都很惊讶，
觉得不可思议，我为什么能回来这里？他们觉
得我受了这么重的伤，颈部以下几乎都断了。

但我回去就是要告诉他们，我要为自己和
（流产的）孩子，为所有关心关注这件事的人站
出来，把事情讲出来，提供我能提供的材料。

记者：回泰国后主要做些什么？
王灵：之前回国（2019 年 8 月）后，诉讼全

都中断了，要重新准备、整理材料，翻译、公证
后提交给律师团队，还要开会，为开庭做准备。

记者：期间有没有崩溃的时刻？
王灵：那三个月一直在不停地崩溃、不停

地自愈，来回循环着。你要一次次去回忆那段
过去，去不断地诉说它，可以说是对心灵的一
次又一次伤害。

记者：一审庭审过程是什么样的？
王灵：庭审是在乌汶府第一人民法院进行

的。法庭上我和俞东是分隔开的，不可以说
话，所以只互相看了对方一眼，没有任何交流。

他拒不认罪，还编造谎言，眼睛都不眨地
看着法官，用一个非常缓慢的语气去讲述根本
不存在的事情，还用很多细节去证明。你要看
他的表情，如果我不认识他，我都会相信他的。

他母亲也带了很多他的朋友过去，帮他做
伪证，说他家里非常有钱，年收入几千万，根本
不需要做这种事情什么的。

整个庭审过程是我最揪心最难过的时候，

非常害怕，担心他们的假口供会影响到判决结
果。那段时间经常做噩梦。

记者：2020年 3月 24日，一审判决俞东无
期徒刑，民事赔偿550万泰铢（相当于100万人
民币），现在案件有新进展吗？

王灵：一审结果我是非常满意的，当庭就
喜极而泣，哭得没办法停下来。因为泰国法律
制度上没有死刑，无期可以说是次极刑，对我
来说是一个极大的安慰。俞东当庭提出了上
诉，目前案件还在二审中。

记者：心里对俞东有怨恨吗？
王灵：（想了一会儿）其实没有。也不是说

没有吧，应该是有的。准确地说，判决结果生
效前，怨恨的成分更多一点，判决生效后，就放
下了。他为他做的事情付出了法律的代价，我
也应该放下所有的前尘旧事，开始新的生活，
拥抱新的生命。

记者：诉讼过程中，支撑你坚持下来的力
量是什么？

王灵：爱让我坚持下去，我爸妈还有妹妹一
直陪在我身边。还有帕登公园工作人员，当地医
疗救护人员、警署工作人员、法院工作人员等，他
们都积极地在帮助我，有的自发请假来协助证明
这件事，到法庭旁观、帮助翻译、出庭作证等。

他们的帮助温暖了我的生命，让我知道，爱
是确确实实存在的。爱是一条射线，在我这里
不应该是终点，我应该将它传播下去。我以后
的生命也应该充满爱，而不是带着恨，爱自己，
爱世界，爱生活，尽我所能去帮助所有的人。

“生活还在康复中继续”

记者：去年 8 月见你的时候，还需要借助
拐杖，现在呢？

王灵：现在不仅要借助拐杖，更多的是要
借助轮椅，只能右腿短时间站立，因为我不停
地在手术嘛，去年9月做了一轮，今年1月又做
了一轮，马上后面还有几轮手术。

记者：目前的治疗过程是什么样的？
王灵：不断地住院、手术、做术后康复训

练，整个过程单一而机械。去年着重上肢训
练，今年重点是下肢。

每天要康复训练五六个小时，过程非常痛
苦，经常崩溃。因为身体受到严重伤害后，很多
功能没有了，有时候它不听你的使唤。你要像
小时候一样，重新学动手、动脚、跪、爬、趴，每个
动作反复做，最终目的就是站起来，能走路。

记者：坚持下去的动力是？
王灵：我只有自己康复好了，有能力爱自

己，才有余力爱别人。否则的话，我就是一直麻
烦别人照顾我，那我这一辈子都没有爱的能力。

“勇敢站出来比遗忘更有意义”

记者：2020年有做觉得有意义的事情吗？
王灵：做的唯一的事情就是开放了我的社

交平台，主动站出来说这件事。目的很简单，
我希望我曾经感受到的温暖和爱，可以通过我
折射出去帮助到更多有需要的人。

我在抖音上的名字叫“王暖暖”，我希望自己
能够像一束小小的光，温暖和照耀到需要感受爱

的人，帮助他们度过这段不快乐或者阴霾的时
光。每个人几十年的生命过程当中，都会有一段
黑暗的路要走，一个人走会很冷很寂寞吧，但是
如果有一个朋友跟你一起走，或者我们一起抱
团、互相温暖的话，相信就没那么困难了。

记者：网友们的评论你会看吗？
王灵：很多网友给你发私信、留言，鼓励我

要坚强，还有的自己过得不好，或者婚姻不如
意，希望我能耐心倾听他们的故事，给一些意
见。只要有时间，我都会看，会回复。他们把
我当成树洞，我也很乐意呀。

记者：这件事会让你对跟异性相处，产生
一些不信任感吗？

王灵：没有。我觉得关键是要懂得怎么去
评判和考察对方。

记者：这方面你有什么建议？
王灵：希望大家选择爱情和婚姻时多一份

慎重，核心要看这个人的三观和内在。人品
好、三观正的基础上，再去考虑外表、家庭条
件、工作这些外在条件。因为这些是可以包装
的，如果他是有预谋的包装，短时间内很难拆
穿。我希望每个人都遇到好的爱情，不要走弯
路或受到伤害。

记者：你现在对爱情还会有期待吗？
王灵：爱情这么美好的东西，谁不想它存

在啊？我觉得爱是一个互相付出、互相成就的
过程，我现在情况还不太好，自己要先恢复好。

如果在未来，上苍还愿意安排良人出现在
我生命里，我当然会去努力拥抱我的感情，去
珍惜我新的伴侣。我不介意把他放在网上跟
大家一起分享，让大家来帮我评判和把关，这
一次就不会错了。

“新生已经开始了”

记者：现在从这件事中走出来了吗？
王灵：回国后这大半年还是会做噩梦，但

频率越来越低。（现在）可以说是放下了吧，已
经开始我新的生活了。

记者：怎么走出来的？
王灵：这个世界上能自救的永远是你自

己，不要把所有期望或想要获取的东西寄托在
别人身上。如果觉得身材不好，你就去练；觉
得没钱，就去赚；想要什么，就去做。无论什么
时候，一定不能放弃自己，内心要充满希望充
满爱，这样你才能够活下去。

记者：2021年有什么计划？
王灵：继续康复，然后整理一些我接触到

的女性被骗的例子，发布出来。骗子的路数也
就那么多吧，我们一条一条去揭穿，多一个人
看到，就多一份警醒。还有就是传播更多正能
量的东西。后期随着身体康复，我会做更多。

记者：有什么话想对支持你的人说的？
王灵：谢谢你们一直关心我，关心这一个

生命的成长。希望每一个关心、爱过我的人，
都可以身体健康，生活幸福。每一个善良的人
都应该被生活善良以待。

记者：有什么话想对2021年的自己说？
王灵：过去都已经过去了，新的生活已经

开始了，希望自己所有的前路都是坦途，我的
未来是星辰大海，值得。 据澎湃新闻

怀孕三个半月 被丈夫推下悬崖 全身17处骨折 抢救8天才活下来

泰国坠崖孕妇：依然相信爱情

“我两岁了。”2月15日，在南京家
中，王灵（化名）笑着对镜头说。

这是她重生后的第二个春节，
和家人一起吃年夜饭、看春晚、跨年，
33岁的她还收到了父母的红包，开
心得像个小孩。

被丈夫推下悬崖的王灵（化名）
形容自己在地狱走了一遭，重回人
间。这一年多，她经历了痛苦和崩
溃，也感受到爱与温暖，想把这些光
亮传递出去。

2019年6月9日，怀孕三个半月
的王灵，在泰国乌汶府帕登公园，被
丈夫俞东（化名）从34米高的悬崖上
推下，全身17处骨折，在ICU抢救了
8天才活下来，腹中胎儿也没能保住。

2020年 3月，俞东被判无期徒
刑。目前，案件还在二审。

去年8月，澎湃新闻见到她时，她
戴着假发，走路靠拐杖，体内有6块
钢板没取出来。半年过去，她的头发
长出来了，但经历了两轮手术，她行
动仍要借助轮椅，每天做五六个小时
“机械而痛苦”的康复训练。

不过她形容自己“恢复得不
错”，除了不能走路，其他功能恢复
了大半，最重要的是，“精气神”提起
来了。

那些在至暗时刻感受到的爱与
温暖，她想传递出去——去年 9月
起，她在社交平台上分享自己的经
历，取名“王暖暖”。很多人把她当
树洞，倾诉生活中的不如意，她愿意
去倾听，也希望未来能做更多。

她也依然相信爱情。未来如果
能遇到良人，她还会努力拥抱，“珍惜
新的伴侣”。

坠落悬崖的王灵。 事发的悬崖周边。 本版图片均由受访者提供

坐在轮椅上的王灵在机场。


